

Boletín

CLAMARED

Octava edición - 2022



**PRIMER ENCUENTRO MUNDIAL
DE EDUCACIÓN MARIANISTA**

ÍNDICE

Editorial	3
Visita del Colegio Espíritu Santo a Perú	4
La hospitalidad nos hace mejores	6
Expo Fátima 2022	8
Proyecto Marianistas en Red	9
Primer Encuentro Mundial de Educación Marianista	11

PACTO EDUCATIVO GLOBAL: ¿TABLA DE SALVACIÓN PARA LA HUMANIDAD?

Hoy, muchas veces, medimos el tiempo y situamos los acontecimientos antes y después de la Pandemia. Aunque parece que el virus no se da por derrotado.

Antes de la pandemia el Papa Francisco convocó a toda la humanidad a firmar un Pacto Educativo Global (PEG). Pero este sueño se pudo ir concretando apenas la pandemia nos permitió sacar la cabeza de lo más urgente y centrarnos en lo más importante.

En la base del sueño de Francisco hay una hipótesis, que creo que todos nosotros compartimos: *no habrá un mundo nuevo sin un ser humano nuevo; no habrá personas nuevas sin una educación nueva.*

Nuestra Red Educativa Latinoamericana, CLAMARED, recogió con entusiasmo la propuesta de Francisco, y esto se plasmó, entre otras cosas, en la firma del Manifiesto de adhesión al PEG por parte de todos nuestros centros educativos.

Y también la Red Mundial de colegios Marianistas se movilizó para responder a este desafío, consciente de la gravedad del momento histórico en el que vivimos. Se ha dicho que no estamos en una “época de cambios”, sino en un “cambio de época”. Pero hoy podemos estar ante “el fin de la historia”. Por un lado, la amenaza de que esta “tercera guerra mundial”, como repite Francisco, se transforme en guerra nuclear y/o bacteriológica. Por otro lado, la amenaza que supone el calentamiento global y el cambio climático. Nuestra especie humana, y con ella muchas especies más, estamos en peligro de extinción.

¿Podrá ser el PEG una tabla de salvación para toda la humanidad?

Más de 350 educadores marianistas nos congregamos virtualmente los días 18 y 19 de octubre para

reflexionar sobre cómo podemos responder a los siete desafíos/compromisos que nos propone el PEG, desde las Características propias de la Educación Marianista.

Fueron días de gozoso encuentro y de profunda reflexión, iluminados por excelentes ponencias que orientaron nuestro compartir y nuestras búsquedas en el trabajo grupal.



Hemos terminado todos más convencidos de que entre el PEG y las Características de nuestra Educación Marianista hay una profunda sintonía. Y que el maridaje entre ambos genera una potente sinergia.

CLAMARED, además, ha sido generadora de encuentros entre educadores de nuestros colegios; usina de espacios de reflexión sobre diversos temas que nos afectan en nuestra cotidianeidad; promotora de encuentros, entre ellos el que tendremos próximamente sobre “Educación no formal” = “Socioeducación marianista”; y promotora de encuentros, ¡por fin presenciales!, entre alumnos y educadores de colegios de diversos países. Tendremos información sobre todo ello en este Boletín.

Les auguro a todos y todas un muy feliz fin de curso, cosechando con alegría lo que a veces sembramos con lágrimas, una muy Feliz, Santa y Fecunda Navidad y un merecido descanso.

Que el próximo año nos encuentre a todos con el renovado deseo de seguir tejiendo esta Red Educativa Latinoamericana que necesitamos y nuestro pueblo necesita.

Un fraternal abrazo y mucha **Paz**,

Luis Casalá, sm

Presidente Clamared

VISITA DEL COLEGIO ESPÍRITU SANTO A PERÚ



El Colegio Espíritu Santo Marianistas del sector de Colombia – Ecuador celebró sus 50 años de labor educativa y formación en la fe, con toda la comunidad, a través de muchas actividades concentradas en una semana cultural. También, soñamos con una experiencia pedagógica en conmemoración de estas bodas de oro. Se plantearon posibilidades, costos, trámites y entramos en la dinámica de gestionar los recursos para hacer posible esta ilusión... Se decidió viajar a Perú.

Luego de mucho esfuerzo treinta personas entre docentes, administrativos y personal de servicios nos encontramos haciendo las maletas rumbo a la ciudad de Bogotá y desde allí tomar el vuelo a Lima, unas cuantas horas más y esperamos el llamado para abordar... para algunos, su primer vuelo, otros con ganas de registrar cada instante en sus cámaras, para todos, la alegría de vivir juntos esta aventura.

Llegamos a Perú el 7 de octubre con mucha expectativa, fuimos haciendo el recorrido por los pasillos de la terminal aérea, cruzamos migración y allí los hermanos de Perú nos esperaban con los brazos abiertos, tomamos el transporte (de uno de los colegios de nuestros hermanos) y poco después ya estábamos en la casa de encuentros y retiros donde nos alojamos esa semana.

El primer día el almuerzo de bienvenida en un restaurante del centro de Lima con presentación en vivo de bailes representativos de todas las regiones del Perú, disfrutamos mucho este momento, todos cansados y contentos, regresamos a casa a descansar. Al día siguiente, visita al colegio María Reina donde las directivas y el responsable de educación de Perú nos han dado la bienvenida. Divididos en pequeños grupos, recorrimos las instalaciones del colegio al paso que íbamos preguntando toda clase de inquietudes sobre



la vida escolar; invitados al almuerzo allí, terminamos la experiencia con la presentación cultural del grupo de danza.

Agradecidos por la experiencia y los aprendizajes, continuamos estos días conociendo algunos lugares turísticos de la capital (circuito mágico del agua, las payas del Callao – La Punta, Convento de Santo Domingo, casa de Santa Rosa de Lima...) y visitando los colegios. En el Santa María Marianistas las directivas ya nos esperaban, recorrida las instalaciones vimos más a fondo la forma de hacer vivo el carisma y pedagogía marianistas: en la formación en la fe, la educación integral y de calidad, el espíritu de familia, la educación para el servicio, la justicia y la paz, la adaptación al cambio... no podían faltar las fotografías e ideas para replicar luego en nuestro querido Colegio Espíritu Santo Marianistas (CESMA).

Visitamos el Colegio San Antonio, allí maestros y hermanos marianistas nos han acompañado en el recorrido por las instalaciones que guardan tesoros de la historia del Callao, como en todos los colegios muchos padres y hermanos han pasado dejando una huella en la vida de los niños y jóvenes que asisten a las aulas.

Gracias a Dios, esta experiencia nos motiva en nuestro quehacer docente, en la entrega y amor por la educación, contentos porque el esfuerzo valió la pena, agradecemos también a todos los que han hecho posible este viaje, a los hermanos marianistas del Perú, a los docentes y directivos de los colegios, la atención y el cariño de las personas que nos acogieron, siempre pendientes a las necesidades e inquietudes de todo el personal del Colegio Espíritu Santo Marianistas.

LA HOSPITALIDAD NOS HACE MEJORES



Del 20 al 26 de noviembre, 22 alumnos del noveno año del Ensino Fundamental (15 años) del colegio Chaminade de Bauru, SP, acompañados de cuatro educadores, visitaron Santiago de Chile y sus alrededores. Al ser un colegio de reciente creación y tras el periodo de cierre de fronteras provocado por la pandemia de Covid-19, esta ha sido la primera oportunidad de “aventurarnos” a un viaje de estudios internacional para conmemorar la finalización de una etapa educativa.

Dos objetivos se unieron a los de cualquier otra experiencia de convivencia y visita cultural. Quisimos establecer puentes de encuentro con otros colegios marianistas de nuestro continente y atrevernos a viajar en unas condiciones de austeridad que nos abrieran

a vivir y agradecer lo inesperado, una experiencia educativa inédita en adolescentes acostumbrados a tenerlo todo. Esta vivencia no hubiera sido posible sin la colaboración y generosa hospitalidad de nuestros colegios hermanos de Chile: Colegio Parroquial San Miguel e Instituto Miguel León Prado, que abrieron su “casa” y nos acogieron para pernoctar, asearnos y desayunar en sus instalaciones.

Por una semana, tuvimos la oportunidad de tornarnos peregrinos, en vez de turistas. Sintiendo desde esa fragilidad y vulnerabilidad, la necesidad que todos tenemos de los otros, creando lazos de comunión y amistad con aquellos que a priori creíamos “desconocidos”. Así descubrimos que la mayoría de las barreras y prejuicios que habitualmente creamos entre



personas, pueblos y culturas responden únicamente a una ignorancia recíproca.

La hospitalidad nos acerca, a los huéspedes y a los anfitriones, más allá de las diferencias e incluso de las divisiones que puedan existir. Por supuesto, la hospitalidad no borra estas diferencias, pero nos hace verlas bajo otra luz: nos hace capaces de escucha y de diálogo. Por supuesto, el otro siempre sigue siendo diferente a mí, del otro nunca lo comprendo todo y, sin duda, tampoco puedo compartirlo todo con el otro. Acogernos mutuamente supone entonces aceptar los límites, los míos y los de los demás.

Ser acogidos dentro de la gran familia marianista, inmensamente rica en sus matices y acentos, fue también una experiencia gozosa para alumnos y

profesores, reconociéndonos mutuamente en una misma identidad, un mismo espíritu de familia. Los dos últimos días se consagraron a la interacción y encuentro entre los jóvenes chilenos y brasileños. La timidez inicial y la inseguridad en el manejo de una lengua extranjera no fue impedimento para encontrarse de tú a tú, hablar de sus vidas, las diferencias culturales e históricas de sus países de origen, hacer deporte, cantar y bailar juntos.

Formar parte de una red internacional nos ofrece un espacio privilegiado de encuentro e interacción educativa. Dejemos de hacer por separado lo que podemos hacer juntos. Visitémonos unos a los otros, acojámonos unos a los otros, para que el don-misión de la hospitalidad transforme nuestras vidas.

EXPO FÁTIMA 2022



El 15 noviembre, se celebra en Argentina, el día de la educación técnica. Por este motivo y como hacíamos antes de la pandemia, retomamos la tradición de celebrar la ocasión, mostrando todo lo trabajado por los alumnos y profesores en el año transcurrido, en las cuatro secciones del nivel secundario diurno, (Bachiller en ciencias sociales y humanidades, Técnicos mecánicos electricistas, técnicos en computación y técnicos en gestión y administración de las organizaciones).

Fue un hermoso día para poder mostrar a las familias, alumnos y profesores de las distintas secciones parte de lo que se trabaja dentro de las aulas y talleres, que no siempre se visibiliza.

El encuentro es la oportunidad para ser visitados por autoridades y colegas de otras instituciones que siempre nos gratifica.

En esta ocasión dentro del abanico inmenso de trabajos presentados, pudimos ver, autos a escala comandados por celulares, un auto eléctrico a escala real, maquinas herramienta funcionando, instalaciones eléctricas industriales y domiciliarias, instalaciones neumáticas, competencias de reparación de PC, una radio transmitiendo en tiempo real, una feria medieval con actores representando la gente y las costumbres de época, la banda de música y un sin fin de trabajos que es imposible de contar en estas pocas líneas.

Toda esta muestra es el reflejo del milagro de la virgen de Fátima, que se repite todos los días en Villa Soldati Buenos Aires.

Lic. Marcelo Esposito

PROYECTO MARIANISTAS EN RED: “SEAMOS UNO, PARA QUE EL MUNDO CREA”



Empezando el año 2021 y luego de la experiencia pandémica que nos había tocado atravesar como Comunidad, como sociedad y a nivel mundial, comenzamos a soñar la posibilidad de construir juntos un espacio que nos permitiera vivir y vivirnos como Familia Marianista, un espacio que nos regalara acercarnos y disfrutarlos más allá de las distancias, un espacio donde poder aprender y construir juntos, unos de otros, un espacio donde las palabras de Jesús se hicieran presencia viva entre nosotros: “Seamos uno, para que el mundo crea”.

De a poco, y con mucha paciencia, Juan Manuel Cotignola, Tutor y Coordinador de la Pastoral juvenil del Colegio nos fue explicando lo que imaginaba, lo que anhelaba, y, como la samaritana del Evangelio, insistía convencido que era por ahí, que ese podía ser uno de los tantos caminos posibles para hacer vida y realidad

lo que enunciamos siempre, nuestro ser Familia, profundizando en nuestra Identidad Marianista.

Así fue como empezamos a soñar en equipo este proyecto, entre docentes y familias, que la pandemia solo vino a poner en pausa. Nuestro horizonte fue entonces, tras ese tiempo pandémico, volver posible lo que luego de las circunstancias vividas, había dejado huellas. Y miedos. E inquietudes. Más que nunca se hacía necesario el encuentro, los abrazos, la cercanía.

Así fue como surgió Marianistas en Red: en la certeza de que no podemos trabajar solos, de que es necesario evitar la endogamia, de que necesitamos salir de la comodidad de quedarnos solamente en los límites de cada uno de nuestros colegios y de que es trabajando en Red y alianza que podemos ensanchar nuestros horizontes y desplegar juntos proyectos. Nuestros



objetivos apuntaron a que los que fueran parte del mismo (docentes, estudiantes y familias) pudieran:

- Generar mayor conocimiento, identidad y espíritu marianista entre ellos/as y que esto pudiera luego ser irradiado a sus comunidades respectivas. Hacer vivo el “Ser uno, para que el mundo crea”.
- Tener una experiencia de aprendizaje fuera del ambiente de la rutina colegial, permitiéndoles conocer y vivenciar otras realidades, instituciones y costumbres.
- Desarrollar proyectos interdisciplinarios entre las diferentes instituciones marianistas.
- Profundizar en el Pacto Educativo Global.

Convencidos que, frente al aislamiento, la segregación y la distancia que ha propiciado la pandemia, era fundamental generar lazos fraternos que promovieran la unidad, el encuentro y la cercanía, es que decidimos hacer equipo, habilitar espacios que nos encontraran en nuestra identidad marianista, que posibilitaran la escucha de las generaciones jóvenes, poniendo,

“contra la cultura del descarte, a la persona en el centro de todo proceso educativo, para hacer emerger su especificidad y su capacidad de estar en relación con los demás”

Y, como suele pasar cuando los sueños se hacen realidad, el proyecto no hizo otra cosa más que superar lo soñado, sobrepasar las expectativas, abrir el juego, enriquecernos a cada paso e ilusionarnos con más...

Cada uno, cada una, cada equipo, puso lo mejor y más de sí mismo y de sí misma para que lo proyectado fuera real. Y de repente, éramos un gran equipo trabajando juntos, sin distinción de colegios, localidades o países.

De repente, y con la naturalidad que nos regala ser hermanos en Cristo, nos encontramos “siendo uno, para que el mundo crea”.

¡Gracias a todos y a todas!

Equipo Marianistas en Red de Argentina

[CONTINÚA LEYENDO EN ESTE LINK](#)



PRIMER ENCUENTRO MUNDIAL DE EDUCACIÓN MARIANISTA

Los días 18 y 19 de octubre se realizó el Primer Encuentro Mundial de Educación Marianista, ocasión en la cual alrededor de 370 educadores de 24 países nos reunimos para reflexionar y trabajar sobre nuestra vocación, la misión y labor como educadores, a la luz del Pacto Educativo Global y en relación con las 5 características de la educación marianista de nuestro proyecto educativo.

Es primera vez en la historia de la educación marianista, de más de 200 años, que educadores de diversas partes mundo se reúnen en un evento de esta magnitud, que se transmitió de manera *online* en 6 idiomas distintos.

Durante el primer día, las ponencias buscaban contextualizar y entregar claves sobre el llamado del Papa Francisco en el Pacto Educativo Global, los desafíos que nos propone y ejemplos de la forma en que este se puede hacer vida en una congregación y de cómo cruzarlo con el propio carisma. Para esto contamos con la presencia del P. Pedro Aguado, Superior General de los Escolapios, presidente de la Comisión de Educación de las Uniones de Superiores y Superiores Generales y consultor de la Congregación para la Educación Católica, ahora Dicasterio para la Cultura y la Educación; y la Hermana Nuria Miró, que es Misionera Hija de la Sagrada Familia de Nazaret, consejera general de la Congregación y directora de la Red Nazareth Global Education.

Durante el segundo día, pudimos escuchar a Gustavo Magdalena, secretario ejecutivo de [CLAMARED, red de educación marianista en América Latina](#); al Hermano Tim Driscoll SM, provincial y responsable de Educación de la provincia de Meribah en Estados Unidos; y la Hna. Leanne Jablonski FMI, directora del Centro Marianista de Educación Medioambiental Mont Sant John en Dayton, Ohio, y profesora del Instituto de Sostenibilidad Hanley de la Universidad de Dayton. Ellos nos compartieron las experiencias del trabajo realizado por distintas obras marianistas, relatando acciones concretas, aprendizajes y desafíos que supone la puesta en marcha de un trabajo en pos de hacer vida la propuesta del Papa para movilizar y motivarnos a seguir en acción permanente y enriquecer nuestras prácticas educativas.

Durante los dos días del encuentro, alrededor de 1 hora cada día, se generaron 39 grupos de trabajo, invitando



a un espacio de equipos más pequeños distribuidos por idiomas en el que cada grupo pudo compartir las impresiones que nos dejaron las ponencias presentadas, como también generar un espacio de reflexión compartida en torno a dos preguntas: **¿Qué ventajas vemos en trabajar la educación marianista desde el Pacto Educativo Global después del Encuentro?** y **¿Con qué acciones concretas deberíamos iniciar o continuar la tarea de reforzar la educación marianista desde el Pacto Educativo Global?**

Cada uno de estos equipos ha dejado un documento escrito donde se concentran las principales ideas concebidas en el trabajo y que serán un recurso de una exquisita riqueza para proyectar y definir la forma de hacer vida en cada uno de nuestros centros educativos, la convergencia de las características de la educación marianista a la luz del Pacto Educativo Global y en colaboración mutua con esta gran red mundial.

El encuentro nos permitió vivir una importante y significativa experiencia, ya que ambos días comenzamos el trabajo con una hermosa oración preparada, el primer día por las religiosas Hijas de María Inmaculada y el segundo día por los hermanos marianistas de India, y cada una de las actividades planificadas nos permitieron visualizar el alcance que tiene esta red mundial. Personas de diferentes lugares y con distintas lenguas nos mostraron que somos parte de una familia educadora global, miembros de una red educativa internacional y que nuestras instituciones educativas forman parte de una historia grande y que recorre el mundo, por lo que era importante profundizar en la tradición educativa y proyectar acciones para los años venideros a la luz de la conexión entre el Pacto Educativo Global y las Características de la Educación Marianista.



En el mes de enero, el Padre Luis Casalá, Superior de la Región de América Latina, me solicitó el servicio de representar a CLAMARED en la comisión organizadora de este encuentro, la que estaba formada por la Hermana Clotilde Fernández del Pozo FMI (Administración General), Timothy Driscoll SM (USA), Ferdinand Farara SM (Africa), Augusty Saju SM (Asia), Jean Marie Leclerc SM (Europa) y Adolfo Sillóniz (Ediciones SM – España), quien sería el coordinador general del equipo.

Con este grupo tuve la fortuna de poder trabajar desde el mes de marzo y juntos soñar, imaginar y concretar este encuentro. Agradezco la posibilidad de poder integrar este equipo, de trabajar con gente tan valiosa que significó una tremenda experiencia de aprendizaje y formación personal; abrir mis propios horizontes, mirar hacia donde normalmente mis ojos no ven y hacer vida las palabras del Padre Chaminade que nos decía: *“Nuestra obra es grande, es magnífica, es universal, porque somos los misioneros de María, que nos ha dicho: ¡Hagan lo que Él les diga! Sí, todos somos misioneros. La Santísima Virgen nos ha confiado a cada uno de nosotros una misión para trabajar en la salvación de nuestros hermanos en el mundo”*.

Alejandra Morales

Encargada del Departamento Pedagógico

Fundación Chaminade, Chile



Por su parte, Gustavo Magdalena, secretario ejecutivo de Clamared, nos comparte cuál es su visión del impacto que pueda tener este Encuentro Mundial de Educación Marianista:

“Al revisar lo compartido en los pequeños grupos durante los días del Encuentro y las evaluaciones finales de los participantes, se puede constatar alegría y gratitud por la experiencia. Nos hemos sentido hermanados por el carisma, nos hemos reconocido por la forma en que tratamos de dar respuestas a los desafíos pastorales y educativos de nuestros países, constatamos que formamos parte de una Familia mundial. Cito el sentimiento de una educadora marianista del Japón: “Me conmovió la conexión entre mi escuela de Chofu, en los suburbios de una ciudad japonesa, y las escuelas marianistas de todo el mundo. Me conmovió la afirmación de que la educación religiosa profundiza y enriquece la identidad de los alumnos. Al mismo tiempo me dio confianza en lo hacemos y en lo que consideramos valioso. Creo que es importante volver al Evangelio, volver a lo esencial” (Profesora Megumi Ishiyama, escuela primaria de Koka, Japón).

Muchos participantes hicieron hincapié en que es necesario reproducir estos encuentros y aprovechar la Red Educativa Marianista. A través de la red se han amplificado las posibilidades de encuentro y aprendizajes mutuos, al tiempo que nos ayuda a profundizar en un estilo y una identidad educativa y espiritual comunes. Estamos ante una posibilidad cierta y concreta de ofrecer a este mundo y en este tiempo, a través de nuestra Red Educativa, como quería nuestro Fundador “el espectáculo de un pueblo de santos”.

¿Qué espera que ocurra a partir de este encuentro en los colegios marianistas de América Latina?

Espero, en primer lugar, que se constituyan en cada una



Gustavo Magdalena
Secretario Ejecutivo de Clamared



Joaquín Marchant
Encargado de Comunicaciones FCh

de nuestras obras educativas, aquello que [la Guía de Aplicación del Pacto Global](#), que nos enviaran Clotilde y Max, llama “células promotoras del PEG”. Ellas servirán tanto para profundizar como para concretar la renovación de nuestra propuesta educativa en cada obra y contexto determinados. Asumirlo y gestarlo desde nuestras bases...

En segundo lugar, en América Latina hemos dado buenos y sostenidos pasos para apropiarnos de la iniciativa del Papa Francisco, hacerla dialogar con nuestras Características Educativas y aprovecharla para hacer nuevo lo que hacemos, dotarlo de renovado sabor, energía y pasión, poder descubrir anhelos y necesidades de nuestra gente, ajustar la mira de nuestra acción. Creo que en 2023 y siguientes tenemos que desarrollar los postulados del Manifiesto de la Educación Marianista de América Latina.

En particular, de acuerdo a la síntesis latinoamericana previa al Encuentro Mundial, aquel donde más terreno tenemos por delante: “enriquecer el currículum con nuestra propuesta marianista, para que las ciencias, las humanidades y las artes nos ayuden a encontrar nuevos caminos para comprender la realidad y que ayude a que nuestros estudiantes sean apasionados por un mundo donde todas y todos tengan un lugar, donde impere la fraternidad por sobre las divisiones.”

Pensar juntos, desde cada obra y como red, las formas de concretar, en nuestros currículums y trayectos educativos, una manera sustancialmente diferente a la del sistema hegemónico respecto a la persona y su dignidad, la política, la economía, la cultura y los valores. Tenemos mucha tela para cortar juntos, desde abajo y desde arriba, a partir del Manifiesto y vale la pena empezar a hacerlo en 2023”.

Los invitamos a revisar los distintos recursos que tenemos disponibles sobre este Encuentro y el Pacto Educativo Global en la web de la [Familia Marianista Internacional](#) y en la web de [Clamared](#) y así preparar el trabajo para 2023 en nuestras comunidades educativas.

Finalmente, queremos agradecer el tremendo trabajo de Alejandra Morales y Gustavo Magdalena previo y durante el Encuentro Mundial, pues han sido excelentes representantes de la labor que se realiza en los colegios marianistas de Latinoamérica. Además, destacar que el logo que nos reunió en este Encuentro fue realizado por Joaquin Marchant, encargado de Comunicaciones de la Fundación Chaminade (Chile), dejando a la Familia Marianista Latinoamericana como activa colaboradora en este evento mundial. Por último, agradecer a todos y todas quienes participaron directa e indirectamente para que este Encuentro se realizara exitosamente.